Cumbre Concordia Américas 2018



Por: Jessica López Arias, Responsable de Comunicaciones Internas

Más de 15 destacados líderes políticos del mundo, empresarios, académicos y representantes de organizaciones no gubernamentales se reunieron en la Cumbre Concordia Américas, que tuvo lugar el pasado 16 y 17 de julio en el Centro de Eventos Ágora, ubicado en la ciudad de Bogotá.

Este evento, que tuvo como fin analizar los desafíos que enfrentará América Latina, y de manera especial, los que enfrentará Colombia bajo el gobierno de Iván Duque Márquez, contó con la presencia de personalidades como: Joe Biden, exvicepresidente de los Estados Unidos durante la administración de Barack Obama; David Petraeus, exdirector de la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos; John Negroponte, Director de Inteligencia Nacional de los Estados Unidos; Laura Chinchilla, expresidente de Costa Rica; Jorge Quiroga, expresidente de Bolivia; Juan Manuel Santos, Presidente de Colombia e Iván Duque Márquez, Presidente electo.

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, en calidad de Miembro del Consejo Directivo del Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózaga (ICP), dio la apertura al evento, el cual se originó gracias a la alianza entre Concordia, Fenalco, Noticias RCN, NTN24 y el ICP.

El líder gremial señaló en su discurso que la buena gobernanza solo se consigue mediante el concurso activo y responsable del Estado, el sector empresarial y los ciudadanos e indicó que esta no se puede dar cuando:

- El Estado no provee un marco institucional adecuado y estable que garantice los derechos y las libertades a todos los ciudadanos.
- No se cuenta con servidores públicos comprometidos y competentes, que actúen de manera transparente y dispongan de los recursos necesarios para cumplir con su función.
- El sector empresarial no dispone de las condiciones adecuadas para el despliegue de sus iniciativas.

Actividad Gremial

- Las empresas no actúan de manera responsable.
 Ellas deben ser un centro de gravedad del respeto a la ley, de la promoción del capital humano, del bienestar de los trabajadores y del aprovechamiento sostenible de los recursos naturales.
- Los ciudadanos son apáticos e indiferentes y solo se apropian de los derechos y las reivindicaciones, pero no asumen deberes y no se comprometen con sus responsabilidades.
- No existe una articulación entre un marco normativo y una arquitectura institucional y el país no cuenta con un liderazgo político de calidad.

En la Cumbre Concordia 2018, el mandatario saliente, Juan Manuel Santos Calderón y el entrante, Iván Duque Márquez, expusieron el panorama de Colombia, país que a juicio del exvicepresidente de los Estados Unidos, Joe Biden, es "como una piedra angular para el bienestar de todo el hemisferio".

Juan Manuel Santos Calderón, Presidente saliente

En la Cumbre Concordia Américas 2018, el mandatario saliente ofreció a los asistentes un balance de su gobierno. Señaló que su equipo de trabajo dejó un país mejor y muy diferente al que recibió y eso se resume en tres aspectos: paz, equidad y educación.

Paz: Santos mencionó que esta se consiguió a través del diálogo y que por primera vez en la historia, las dos partes en confrontación acordaron un sistema especial de justicia para que la paz sea una paz sin impunidad. De igual manera, señaló que por primera vez en la historia nos acogimos a los parámetros internacionales, en particular, al Estatuto de Roma, que fue negociado con el propósito de facilitar los procesos de paz.

Equidad: precisó que éramos uno de las naciones más desiguales a la altura de países como Haití, y hoy en día, según el Banco Mundial, hemos sido la nación que más ha reducido el llamado coeficiente de Gini (indicador que mide la desigualdad de los ingresos dentro de un país), de todas las naciones de América Latina.

Educación: "por primera vez en la historia de Colombia la educación tiene el primer puesto en el presupuesto nacional". Se declaró la gratuidad de la educación en todos los colegios públicos para todos los niños del grado cero al grado once. El acceso a la educación superior se incrementó en casi 20 puntos y se hizo un esfuerzo en materia de calidad de la misma, lo que se reflejó en las Pruebas PISA.



Además agregó que Colombia tiene un grado de inversión que antes no tenía; tenemos hoy la taza de inversión más alta de nuestra historia, 27,2 % (en 2017, la más alta de América Latina).

Iván Duque Márquez, Presidente electo de Colombia

"El futuro es de todos, el futuro no tiene ideología, el futuro no le pertenece solo a uno, nos pertenece a todos, ha llegado el momento de construir juntos ese futuro".

El mandatario se refirió, en primer término, a los ingresos petroleros afirmando que en la última década los convertimos en una parte importante de nuestros ingresos sin darnos cuenta de dos cosas: primero, que estos eran transitorios y segundo, que no somos un país petrolero (nuestras reservas son para menos de siete años). "Pensamos que la bonanza nunca iba a terminar y eso nos condujo a un gran error en materia fiscal que hoy estamos tratando de subsanar", subrayó.

Precisó que ese error llevó al país a cometer otro más. Cuando cayó la renta petrolera, se cambió el petróleo por impuestos. Hoy tenemos un sistema tributario complejo, lleno de trámites, con una tasa efectiva de tributación para los nuevos negocios que nos hace perder competitividad con tasas nominales de renta que están por encima del promedio de la que tienen los países que conforman la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Por otra parte, el Presidente electo se refirió a la informalidad indicando que cuando las empresas están sobrecargadas de impuestos, lo que se termina viendo es una alta tasa de informalidad (en Colombia cerca del 50 % de la fuerza laboral es informal).

Esta informalidad, según precisó, repercute en las zonas rurales de Colombia donde se debe construir un gran tejido social. La mayor demostración de la anterior afirmación es que el 80 % de las personas que están en el campo se encuentran bajo el régimen subsidiado de salud, el 70 % gana menos de un salario mínimo y la escolaridad promedio en las zonas rurales es de 5,4 años cuando en las ciudades la registrada es del 9,6. "Si queremos transformar la realidad rural tenemos que llevar inversión, que se encuentre con los pequeños productores y se traduzca en oportunidades de formalización", subrayó.

En cuanto a la legalidad, precisó que para los corruptos no habrá ni casa por cárcel ni reducción de penas. Iván Duque Márquez fue enfático al señalar que en caso de una empresa corrompa un funcionario: ni la empresa, ni los dueños, ni los gestores, pueden volver jamás a contratar con el Estado colombiano.

Finalmente, indicó que Colombia debe ser un país donde lo ambiental se vea como un activo. "En el 2022 espero poder decir: 'logramos 1.500 megas de energías renovables con una matriz más limpia, llevando inversión y transformando de manera productiva muchos lugares del territorio".

